

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS

Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO 10 DE ABRIL DE 1897.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. En correspondencia de Redacción, á nombre de Valentín Hernández; la de Administración, al de Fausto Peremera.

Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 132

Año IV

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN BILBAÍNA

Para el domingo 11 del actual, á las diez horas de su mañana, se convoca á los afiliados de esta Agrupación á Asamblea general ordinaria, que ha de celebrarse en el domicilio social, Laguna, 6, bajo, y en la que han de tratarse los asuntos comprendidos en la siguiente

ORDEN DEL DÍA

- 1.º Lectura de actas anteriores.
- 2.º Movimiento de afiliados.
- 3.º Lectura y aprobación de cuentas del trimestre.
- 4.º Forma en que ha de celebrarse la Demostración de 1.º de mayo.
- 5.º Designación de distritos en que se ha de luchar en las próximas elecciones de concejales.
- 6.º Proclamación de candidatos.
- 7.º Nombramiento de delegado para la Junta Administrativa del Centro Obrero.
- 8.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de los asuntos que se han de tratar, se recomienda á los afiliados la más puntual asistencia.

Bilbao, 7 de abril de 1897.—Por acuerdo del Comité, SEGUNDO CARRERA, Secretario.

¡Fuera credos!

La Historia de los grandes movimientos del espíritu humano debe enseñarnos á los socialistas dónde está la ley y dónde la vida, dónde la letra y dónde el espíritu; debe enseñarnos los fatales frutos de todo dogmatismo y de toda ortodoxia.

La fe verdadera, la fe del entusiasmo, es vivo fuego que mantiene la masa caldeada, fluida, en íntima ebullición y en vivas corrientes interiores que la hacen una y permiten la acción y reacción mutua de sus elementos componentes, la vivificación mutua de éstos. Así que el fuego decrece, empieza á encerrarse la masa en una costra que impide su perfecta oxigenación y aireación, que estorba sus corrientes vivas, y suele suceder, finalmente, que extinguido el fuego se cristaliza la masa en forma concreta y fija, simétrica muchas veces.

Así sucede con los grandes movimientos del espíritu popular. En el seno de las primitivas comunidades cristianas había verdadera fe, entusiasmo puro, esperanza viva en el advenimiento del reino de Dios, y no había todavía dogmas cerrados ni credo alguno. Todos sentían lo mismo y cada cual daba á sus comunes sentimientos la forma que mejor se acomodaba á su estructura mental. De aquí cierta hermosa indecisión en las doctrinas de los llamados padres apostólicos, de aquí la variedad de puntos de vista, orientados todos en un sentido, de aquí una vigorosa libertad de espíritu. Pero vino poco á poco la mundanización de aquella vida religiosa, las comunidades cristianas fueron encajando poco á poco en la estructura greco-romana, el gnosticismo las impregnó de intelectualismo helénico haciendo de la religión una metafísica revelada, y el catolicismo (que es en realidad un gnosticismo de

cristalización lenta), por fin, se constituyó en torno al cristal seco, duro, geométrico y muerto que resultó una vez extinguida la fe primitiva.

Esta Historia, aquí presentada á grandes rasgos, debe servirnos de enseñanza á los socialistas para que del Socialismo vivo, hijo de fe, libre de estrechos dogmatismos, no resulte al cabo una escuela cerrada y exclusiva, fuera de la cual reputen sus adeptos que no cabe remedio para los males sociales.

La diversidad no excluye unidad, unidad de esperanza y de fe más que de dogma, unidad de orientación sobre todo. Las divisiones nacen cuando se promulgan dogmas; entonces se separan los que hasta entonces habían vivido juntos y comulgado en espíritu y en verdad.

Son socialistas todos los que se unen para trabajar por la emancipación del proletariado, no por la mera mejora de la clase obrera; todos los que se unen en favor de la justicia, de la verdadera justicia, todos los que se asocian para combatir el que se haga al hombre esclavo en vez de dueño del capital. Es inútil definir el Socialismo; todo el mundo lo distingue claramente, aunque no se dé clara conciencia de él.

Lo hemos dicho más de una vez y lo hemos de repetir muchas más: una cosa es el Socialismo vivo, la gran marea espiritual, la poderosa fuerza que anima, vivifica y empuja á los hombres de fe en el ideal y á los que padecen hambre de redención y de justicia y otra cosa muy diferente son las distintas escuelas que, con nobles esfuerzos y levantados propósitos, tratan de explicar ese movimiento. Querer encerrar al gran movimiento socialista en cualquiera de los sistemas que tratan de explicarlo es caminar á su petrificación y su ruina.

Una cosa es, además, una aspiración común, una esperanza y una fe comunes, cierto fin común, más ó menos especificado, y otra cosa es un credo, un seco formulario de proposiciones dogmáticas, cerradas, estrechas, letra muerta que mata al espíritu.

El colectivismo

Distintas veces se ha hecho el cuadro de la anarquía capitalista; basta para caracterizarla saber que en este régimen no hay seguridad para nadie: agricultores, negociantes, industriales, trabajadores en general, están siempre á dos dedos del negro abismo de la miseria. Y de este exceso de mal el colectivismo sostiene que brotará la salvación.

El colectivismo no es producto de la imaginación de un soñador, ni el resultado de las concepciones de un filósofo; es la resultante pura y simple de los fenómenos que se desarrollan á nuestra vista. Nadie hace ni hará el colectivismo: él se va haciendo todos los días; él es, dejad pasar la palabra, la secreción del régimen capitalista.

El colectivismo proclama que el salario no será más eterno que lo fueron otros modos anteriores de la explotación humana que se llamaron esclavitud y servidumbre.

MILLERAND.

LA JORNADA LEGAL DE OCHO HORAS

Poco á poco van abriéndose paso, aún por entre la espesa manigua que forman la ignorancia y los prejuicios de todo género, las legítimas reclamaciones que en su programa mínimo asientan los obreros socialistas de todos los países.

No se oyen ya por ahí, sino es á ciertos *ilustradísimos* jóvenes universitarios, las estupendas sandeces que en un tiempo se oían sobre las reivindicaciones obreras y principalmente sobre la jornada máxima de ocho horas de trabajo.

No transcurre en balde el tiempo. La ciencia médica ha declarado por boca de sus hombres más eminentes, que es un verdadero asesinato el que comete el capitalismo explotador teniendo en las fábricas, con su atmósfera asfixiante, á los obreros más de ocho horas seguidas, y puesto de manifiesto los terribles males que de un sistema industrial tan bárbaro como el presente se siguen, causando hasta la degeneración de las razas humanas.

Los economistas de algún fuste han mostrado cómo la jornada de ocho horas, lejos de ser un perjuicio para la producción, aumenta ésta considerablemente; cómo el progreso industrial es mayor cuantas menos horas de labor realiza el obrero; cómo el consumo aumenta y puede llegarse, con las jornadas cortas de trabajo, á encontrarse en igualdad de condiciones la oferta y la demanda.

Todos los hombres de clara inteligencia que han dedicado de buena fe algún tiempo al estudio de la cuestión social, se han mostrado partidarios de la jornada legal de ocho horas, como ley humanitaria favorable á la clase más numerosa de la humanidad, como reguladora del contrato de trabajo, como impulsadora de nuevos progresos, como mejoradora física y moralmente del pueblo todo y como punto de apoyo para nuevas y más trascendentales reformas en el camino sin fin del progreso humano.

Túvose en los primeros años de su reclamación como sueño quimérico, como utópico anhelo, imposible de realizar sin grandes perjuicios para la producción industrial. No puede oponerse hoy á la implantación de la jornada de ocho horas tan gratuito como falso argumento. La jornada de ocho horas de trabajo disfrutarla no pocos miles de obreros. Los grandes mineros ingleses tiénenla concedida á sus obreros y sin embargo monopolizan los mercados del mundo; en no pocas fábricas del Reino Unido y de la América del Norte no se trabaja más de 8 horas y sus productos compiten con los de las industrias europeas, en las cuales aún perduran abrumadoras jornadas de trabajo.

A tan necesaria reforma sólo puede oponerse la ignorancia, el orgullo de clase, el rutinarismo estancador de todo progreso, el odio á todo lo que significa ennoblecimiento del pueblo, de que tan gallarda muestra dan los países sumidos en la barbarie y en el atraso, como este desgraciado país en que vivimos.

Para contrarrestar la perniciosa in-

fluencia de los malos y hacer pesar en el ánimo de los poderes públicos con cuánta razón y justicia reclamamos algo de lo mucho que se nos debe, vamos en la próxima Manifestación de 1.º de Mayo á enarbolar la bandera de las reclamaciones obreras y muy esencialmente la jornada máxima de trabajo, reducida á ocho horas.

Cuando la ciencia, la razón y la justicia están de nuestra parte, no puede por menos que, al fin y al cabo, ser el triunfo nuestro.

Para conseguirlo no se necesita más que constancia y fe en nuestros elevados ideales.

EL MILLONARIO

¿Cuánto cuesta á la colectividad el mantenimiento de un millonario, que no hace ningún trabajo y que percibe anualmente unos 25.000 francos?

El cálculo es sencillo: 25.000 francos equivalen al importe de diez mil jornadas de trabajo, á dos francos y medio cada una, que es poco más ó menos el término medio de los salarios en Bélgica. O lo que es igual: gracias á esta gallina de los huevos de oro que se llama el capital, todo el que se ha tomado la molestia de nacer millonario, obtiene gratuitamente cada año en Bélgica el importe de diez mil jornadas de trabajo.

Si este feliz mortal tuviese que ser mantenido por un hombre solo, sería preciso que el desgraciado trabajase más de treinta años para pagar la renta de un sólo año de su patrón—sin contar lo que debería producir para mantenerse él mismo.

Si en nuestra complicada organización social no aparece el fenómeno con esta revolucionaria nitidez, es porque el diezmo del capitalismo se distribuye sobre un gran número de cabezas. En vez de un hombre que trabaje 30 años, hay, por ejemplo, 100 que dan cada año el 30 por 100 de su salario, ó ya 300 que entregan el 10 por 100.

Pero, ¿el reparto entre muchos de una injusticia basta acaso para hacerla desaparecer?

E. VANDERVELDE.

NOTAS SEMANALES

Un periódico madrileño, *El Nacional*, ha dicho con toda la frescura de que es capaz un conservador, que cuando los obreros tengan la ilustración de que hoy carecen, dejarán de ser socialistas y de hacer caso á apóstoles como el compañero Iglesias.

Vamos, se harán conservadores.

Ahora caemos en la cuenta de por qué han abrazado las ideas socialistas catedráticos como Unamuno, Dorado Montero, Verdes Montenegro (no el experiodista), el doctor Vera y otros así.

¡Porque son unos ignorantes!

**

¡Anda, anda, cómo progresamos!

Estábamos lo más orgullosos porque teníamos niños toreros, niños actores, niños músicos y hasta niños autores dramáticos.

Bueno, pues todo eso no vale nada. Ahora tenemos niños dioses, que hablan como diputados y defienden al Terso.

Lo cual que á los carlistas se les cae la baba de oírle.

Y eso se explica, porque hay muy pocos tradicionalistas que sepan hablar.

¡Los más rebuznan!

**

Por este camino vamos derechos á los benditos tiempos del padre Claret.

Tenemos generales que dan guardia á los santos y obispos que arengan á las tropas; hacemos rogativas para que llueva y para que nos toque el premio gordo; católicos que regalan espadas á los generales y generales que regalan pendones á las imágenes; estudiantes que no saben una palabra de nada y cuelgan los libros para salir á la calle gritando ¡Viva Polavieja! y niños dioses, dotados de ciencia infusa, que hablan y entienden de todo...

¡Alguna sor Patrocinio, con sus llagas milagrosas y todo, debe de estar ya en puerta!

**

El ejército español que opera en Filipinas deja por donde pasa, rastro luminoso de su misión civilizadora.

Lean ustedes:

A las tres de la tarde de ayer salió el coronel Arizmendi con media brigada para tomar á Santa Cruz.

Luego se vió el incendio del pueblo.

Supónese que lo han tomado.

No, señor, lo primero que hay que suponer es que lo quemaron.

¡Y los patriotas llaman hordas salvajes á los tagalos!...

Le dijo la sartén al cazo...

**

Un periódico que se llama *La Lectura Dominical*, ha despotricado de lo lindo contra los socialistas en un artículo titulado *Palabras y obras*.

Con decir que los apóstoles socialistas hacen vida de príncipes, que chupan la sangre á los obreros y otras majaderías por el estilo, ya se figuran esos mochueros de sacristía que han echado por tierra los fundamentos en que está basado el Socialismo científico y revolucionario.

Afortunadamente el pueblo no lee esos papeluchos católicos alimentados con todas las malas pasiones que engendran la ignorancia, el privilegio la maldad.

¡Fuá! Imbéciles.

**

Entre el director del semanario carlista *Chapel-Zuri* y el pontífice, ó lo que sea, del bizkaitarrismo, se han cruzado varios bastonazos por un quitame allá esos fueros.

No sabemos qué tienen los católicos, que todas las cuestiones las ventilan á palo limpio.

**

El Orfeón bilbaíno piensa realizar una excursión artística por el extranjero y disputar el premio de honor en Marsella á los orfeones que se presentan.

Eso está muy bien, aunque no acertamos á comprender cómo los chicos del orfeón, casi todos de un reaccionario subido, van á ir á cantar á una población donde la mayoría del Municipio, con su alcalde á la cabeza, es socialista.

¡Eso es rebajarse!

¿Van á cantar ellos para dar gusto á los socialistas? ¡Horror!

¿Y van á recibir, si ganan el premio, dinero de los socialistas?

En fin, puede que al pensar en los 4.000 francos y en la corona de oro y plata del premio, hayan pensado que

el arte no tiene patria, ni religión, ni color político.

Como el dinero.

De todos modos, buena suerte y mucho cuidado para no contaminarse de socialismo en Marsella.

Que á lo mejor el diablo las carga.

Sobre elecciones

Estamos como estábamos la pasada semana. No sabemos los nombres de los que aspiran á administrar la cosa municipal.

Los periódicos guardan un silencio completo respecto á candidaturas. No han recibido todavía la consigna de romper el fuego.

Se conoce que está la cosa en el período de gestación.

Se dice que Chávarri anda en tratos y contratos con la Sociedad *El Sitio*, que va á presentar candidatura propia, y el *El Sitio* con el señor Echevarrieta, á ver si todos llegan á un acuerdo y presentan candidatura cerrada. Cabildeos no faltan y hay multitud que tiene ya la cabeza como una olla de grillos.

Como cada bando tira á sacar el mayor número posible de concejales, porque el diablo hace que los intereses que van á defender en el Municipio estén en pugna los de un cacique con los del otro y los del pueblo, por supuesto, en pugna con los de todos los caciques, el pastel que están confeccionando entre todos va á resultar un pan como unas hostias.

Y al fin y al cabo, en las elecciones se tirarán todos á codillo y se harán la competencia en la tarea de corromper el sufragio comprando votos como quien compra botas, y poniendo en práctica toda suerte de procedimientos, por indignos que sean, para salir triunfantes de las urnas.

Ya andan por ahí una porción de sujetos, vagos de profesión, actuando de agentes electorales á razón de 10 pesetas por barba y por día.

—Y tú, ¿por quién trabajas?—le preguntaron el otro día á un agente.

—Yo por Chávarri.

—¿Se presenta concejal, ó qué?

—No, pero él presenta á otros.

—¿Y cuáles son?

—¿Y yo qué sé?

Y tenía razón. Probablemente no lo sabrá todavía ni el propio don Víctor.

Los agentes andan ajustando ya los votos y prometen pagarles á cuatro duros, uno con otro, como los melones.

Es probable que el día 9 de mayo salgan algunos melones descalabrados.

Pero esto es adelantar los acontecimientos.

Los progresistas y los federales han acordado el retraimiento y van á dirigir un manifiesto al pueblo.

¡Qué ganas tienen de demostrar que el pueblo no les hace caso!

El abstencionismo de esos republicanos se conocerá en que no votarán ni Vega de la Iglesia ni Giménez (don Celestino N.). La media docena de republicanos que quedan irán á por los cuatro duros ú más si dan.

Y para ese viaje no hacen falta alforjas ni manifiestos.

Una noticia para terminar.

Se asegura que los señores Leguina y Rasines han desistido de pretender la reelección.

Correspondiendo á la actitud de esos dos señores, nosotros hemos desistido de ser arzobispos de Toledo.

Porque no habría quien nos haría arzobispos.

Como no hay electores que voten á Leguina y á Rasines.

¡Si salen del Ayuntamiento oliendo que apestan!

PISTO LOCAL

No hay que darle vueltas, de la discusión sale la luz.

Y aquí está *El Basco*, que empieza á ver algo, gracias á esta polémica, en cuestiones de Socialismo, y acabará por ver del todo, si es que no acaba por hacerse un lío, que también es probable que le suceda.

Ya no insiste en que hemos dicho «que no se acuerda nadie en Europa del colectivismo», aunque todavía se queda con la duda; pero no nos pide la colección, temiendo sin duda hacer una plancha.

Pero es mejor que oigan ustedes al propio cosechero.

Dice *El Basco*:

Concedamos que no haya negado la existencia del colectivismo en absoluto (aunque seguimos creyendo lo contrario); pero no nos negará ni puede negar que ha atacado la propiedad privada en general. (Pues mire usted, lo negamos.)

Ahora bien; el programa político-social de LA LUCHA DE CLASES está basado en la socialización de los medios de producción solamente (¿le parece á usted poco?), es decir, en la desaparición de la propiedad privada de los medios de producción exclusivamente (sí, señor, sí); luego al atacar la propiedad en general no está de acuerdo consigo misma, pues al paso que admite en su programa alguna propiedad (*El Basco* no conoce nuestro programa), siquiera sea la de los productos (¿qué será eso?), la rechaza en los artículos en que condena toda propiedad.

Vamos á ver, *Basco* de nuestros pecados. ¿A qué se refiere usted cuando dice propiedad privada en general? ¿A las botas que lleva uno puestas, al paraguas, al sombrero, á la hogaza de pan que compra uno en la tahona?

Hombre de Dios, esa propiedad es intangible. A mi sombrero no tiene nadie derecho, además de que no caería bien en todas las cabezas.

Esas cosas sólo se le ocurren al que no conoce el Socialismo ni por el forro.

Por lo demás, ni en nuestro programa se admite propiedad alguna, porque no vamos á descender á garantizar la del sombrero de cada uno, por ejemplo, ni nosotros hemos combatido jamás la propiedad privada en general, así, como el articulista de *El Basco* dice.

Y ponemos otra vez á su disposición la colección de LA LUCHA para que nos demuestre lo contrario.

El Basco ó no entiende lo que lee ó no sabe leer, una de dos.

Nuestro programa es bien claro: «Supresión de la propiedad individual de los medios de producción» y en torno de él giran todos nuestros escritos sin que pueda encontrar nadie la más ligera contradicción.

Y esperamos que en esta cuestión no volverá *El Basco* á meter otra vez la... peñola.

Si no quiere salir nuevamente descalabrado.

Lo que le ha hecho mucha gracia á *El Basco* ha sido nuestra salida, de tal la califica, de que una cosa es la religión católica y otra el cristianismo.

Eso á él no le cabe en la cabeza.

Le recomendamos á este propósito que lea el primer artículo de este número.

Además se empeña en decir que hemos sostenido que todas las religiones son una mentira. Vaya, pues por si antes de ahora no lo hemos dicho, lo diremos. Sí, señor, todas las religiones son una farsa. Se entiende, todas las religiones que para explicar las cosas más sencillas tienen que apelar á textos revelados y á sagradas escrituras.

Esas religiones están ya mandadas recoger.

Para practicar el bien y para amar

al prójimo, sobran los misterios y los dioses están de más.

Jesús fué un hombre bueno, generoso, sublime, que padeció y sufrió muerte afrentosa por ser la voz de los humildes contra los soberbios, de los pobres contra los ricos; que dió una doctrina redentora al pueblo esclavizado; que flageló con dureza los vicios y la estructura de una sociedad más mala quizás que la presente. Y para ser cristiano, para seguir su doctrina, como la seguimos nosotros los socialistas, no es menester divinizar á nadie ni practicar cultos ridículos, basta con querer el bien para todos. El reinado social de Jesucristo, frase de que tanto abusan los católicos y en su boca es un contrasentido, sólo será un hecho en la sociedad colectiva.

Pero oigamos á *El Basco*:

Mas ¿querrá decirnos en qué se oponen al cristianismo (no decimos al catolicismo, para que no se marche por la tangente) los fusilamientos que Polavieja lleva á cabo en Filipinas?

Quien debe de explicar esa atrocidad es el diario carlista, á ver cómo compagina esas matanzas con el espíritu de Cristo, que mandaba devolver bien por mal, amar al enemigo, no resistir al mal, y poner la mejilla derecha cuando le azoten á uno la izquierda.

Porque nosotros creemos que hoy por hoy y en tanto que la civilización y las doctrinas católicas no informen la legislación de los pueblos y las relaciones de éstos entre sí, las guerras son inevitables y los fusilamientos, como consecuencias naturales y necesarias de la guerra, son inevitables también.

La Historia dice que cuando los pueblos han estado influidos por las doctrinas católicas, las guerras han sido el pan de cada día, las matanzas entre hombres, enormes, y los crímenes más horribles lo ordinario.

A medida que los pueblos se descatolizan, las guerras son más raras, la civilización avanza y el espíritu de Cristo gana el corazón de los hombres.

España, la nación más católica, es también la más bárbara, la que todo lo fia á la razón de la guerra, donde más se desconoce la justicia y donde menos culto se rinde al altruismo de Cristo.

No sabemos lo que haría don Valentín Hernández si se viera en la necesidad de defender su vida á costa de la de su agresor; pero creemos que su cristianismo no le impediría mandar á su enemigo al otro barrio.

Pues una cosa muy parecida es lo que hace Polavieja y nosotros le aplaudimos por ello.

Malo es personalizar las cosas, sobre todo en estas discusiones, y no seguiremos por ese camino á *El Basco*.

Nadie se ve agredido porque sí, sin fundamento alguno, si no lo es por un loco, y antes de responder á la agresión debe pensarse si al agresor le asiste la justicia, que es la razón suprema.

No hay paridad en los casos que cita *El Basco*. Entre una agresión personal injusta y la insurrección filipina, está la justicia á favor de los que quieren sacudir la tiranía de los que á nombre de Cristo, roban y esclavizan.

Cristo está con los desposeídos, no con los ladrones.

Con las órdenes religiosas, encendedoras de la guerra, está la barbarie, está el catolicismo.

Y por hoy, basta.

**

El periódico del señor Echevarrieta ha echado su cuarto á espadas, á propósito de la próxima fiesta de 1.º de mayo.

Tentados estamos por publicar su

artículo todo entero, porque como gracia, la tiene de veras.

Dice así:

Se halla próxima la fecha en que los socialistas de todos los países se reunirán para celebrar la fiesta del trabajo.

En Vizcaya, donde el elemento socialista, bien sea por la escasa solidez de sus principios, bien por haberse apagado los entusiasmos, adquiridos en un momento de febril excitación, ó por otras causas, en las que entra por mucho el desaliento ocasionado por la esterilidad de la lucha, ha venido amenguando de día en día esta fiesta, que en los dos primeros años de su institución revestía excepcional importancia; por tanto, se verificará el presente poco menos que en familia.

Conque se han apagado los entusiasmos y es escasa la solidez de nuestros principios y vamos á celebrar la fiesta como en familia.

Bien, hombre, bien.

¿Y por qué tuvo excepcional importancia la fiesta en los dos primeros años?

¿Porque hubo muchas huelgas y mucho barullo?

Signe *El Porvenir*:

No se nos oculta que el órgano oficial del Socialismo en esta provincia, abogando por el prestigio de su Partido, nos tachará de pesimistas; pero esto no dejará de ser una afirmación gratuita, disculpable y comprensible... ¿No va á decir un fondista que en su casa se come mal!

¡Claro, hombre, claro! Y en vista de un razonamiento tan aplastante, no vamos á tachar de pesimistas á los redactores de *El Porvenir*. En todo caso les tacharíamos de otra cosa.

Y adelante con la música:

Salvo lo apuntado, nosotros simpatizamos con la fiesta del trabajo, es más, creemos que debe subsistir, porque entendemos que el obrero, entre ó no en la comunión socialista, debe tener un día señalado al año, para rendir culto á sus ideales, sean cuales fueren; pero no transigiremos, con que para conseguirlo se empleen esos medios de violencia, que lejos de favorecer, producen efectos contrarios.

Vaya, pues muchas gracias por las simpatías y hacen bien ustedes en no transigir con los medios de violencia.

Lo mismo nos pasa á nosotros.

Sólo que si no hay violencias va á decir *El Porvenir* que la fiesta no tiene la importancia que los primeros años, y vamos á estar perplejos.

Vaya otro parrafito:

Queremos, pues, que la fiesta del trabajo se conmemore; pero con orden, con tranquilidad, para que los que practican los principios de Carlos Marx, no desmientan con los hechos, lo que predicán con la palabra, y no se ponga en tela de juicio la dignidad del obrero.

Muy bien, hombre, parece usted un socialista. Le damos palabra de que sucederá así.

Sobre todo para que aquella noche puedan cenar tranquilos los redactores de *El Porvenir* y echar unas cuantas copas á la salud de la libertad en el palacio de la idem.

El último encargo:

Esperamos confiadamente en que los obreros vizcaínos, desoyendo las excitaciones de cuatro ilusos que laboran contra su dicha, cuando les inducen á ejercitar actos que están en abierta contraposición con su modo de ser, no desmentirán la buena opinión que de ellos se tiene formada, sino que antes por el contrario, demostrarán que siempre han sabido distinguirse por su sensatez y cordura.

Bueno, pues los obreros de Vizcaya demostrarán todo eso, no pase usted apuros.

Probablemente se presentará una Comisión de obreros al señor Echevarrieta para pedirle muy dignamente que en sus minas se trabaje las mismas horas que en la zona minera, é invitamos á los redactores de *El Porvenir* á que se unan á esa Comisión para que vean cómo los obreros «sa-

ben siempre distinguirse por su sensatez y su corrección.»

Y muchas gracias por todo, señor *Porvenir*.

DE AQUI

Y DE ALLI

Noticias de 1.º de mayo

En todas las localidades donde hay organizaciones obreras se reúnen los trabajadores y se preparan á realizar con brillantez la gran Fiesta Internacional del Trabajo.

Mañana se reúne la Agrupación Socialista de Bilbao y en las zonas fabril y minera se reunirán en breve las de las respectivas localidades, á fin de realizar los trabajos conducentes á dar la mayor resonancia posible á la Manifestación.

—En la Junta general celebrada el domingo último por la Sociedad de Obreros Cargadores del muelle de Bilbao, se acordó guardar fiesta el día 1.º de mayo y autorizar á la Junta Directiva para que, de acuerdo con el Comité de la Agrupación Socialista de Bilbao, de quien, como en años anteriores, partirá la iniciativa, confeccionen el programa para dicha fiesta.

Acuerdo que recomendamos por nuestra parte deben adoptar todas las Agrupaciones y Sociedades de oficio de Vizcaya.

—La Agrupación Socialista de Madrid ha acordado en su última asamblea proponer á las organizaciones obreras que el próximo 1.º de mayo se verifique por la mañana un *meeting* y por la tarde una jira ó fiesta campesina.

—El *Boletín* último de la Asociación madrileña del Arte de Imprimir recomienda á todos sus individuos que tomen parte en la próxima Manifestación obrera y que excitén á que hagan lo mismo á los obreros de los otros oficios.

—Las organizaciones obreras de Lisboa han empezado á realizar los trabajos para celebrar del modo más brillante la Fiesta del Trabajo.

—Del número extraordinario de *Le Peuple*, órgano de los socialistas belgas, que aparecerá el 1.º de mayo, se imprimirán 100.000 ejemplares.

—El Comité de la Manifestación internacional obrera en Londres, ha decidido, en su primera reunión, que el *meeting* monstruo que ha de celebrarse en Hyde-Park se verifique el mismo día 1.º de mayo.

—El Comité Directivo de la Democracia Socialista alemana ha publicado un manifiesto recomendando á los trabajadores alemanes que, con arreglo á las resoluciones de los Congresos internacionales, tomen parte en la Fiesta de 1.º de mayo.

El Consejo Nacional del Partido Obrero francés ha dirigido un mensaje de felicitación al Directorio de la Democracia Socialista austriaca por el soberbio triunfo que éste acaba de obtener en las elecciones legislativas.

Un atropello

Se han acercado á nuestra Redacción varios vendedores de la plaza del Mercado, á denunciarnos un hecho verdaderamente escandaloso que tuvo lugar el lunes por la tarde y del que fueron espectadores multitud de personas, pues se llevó á cabo en dicha plaza por el cabo de municipales señor *Bartolo*.

Un ratero, ó lo que fuere, fué sorprendido, según se dice, en el acto de cometer un delito de hurto, y el cabo de municipales comenzó á darle de palos en tal forma, que pareció dejarle medio muerto.

El escándalo que se armó fué gordo, pues todo el mundo, y principalmente las mujeres, increparon con dureza al polizonte, que debe saber que para castigar á los delincuentes están los Códigos, los jueces y los tribunales.

Como estos hechos se repiten con sobrada frecuencia, y dicen muy poco en favor de la cultura de este pueblo, llamamos la atención del señor alcalde para que ponga un correctivo á ese *Bartolo*, aunque fuera mejor lo expulsara de un cuerpo al que honra muy poco perteneciendo.

El cura de Galdames

Nos escriben de Galdames que el señor cura párroco de aquella localidad se opone y trabaja cuanto puede para que nuestro semanario no se grite ni se venda por aquellos parajes.

Hace pocos días se encaró con el vendedor de LA LUCHA, reprochándole que vendiera semejante periódico, que estaba prohibida su lectura y otras mentiras por el estilo.

El vendedor le replicó que si le compraba todos los ejemplares que semanalmente lleva, no tenía inconveniente en acceder á sus deseos, para que las almas no se pervertieran.

A esto el buen *pater* dió la llamada por respuesta y se largó con las orejas gachas.

Pero, señor, qué miedo tiene esta gente á los periódicos socialistas!

Quina, señores, quina.

Los nombres de los 15 diputados socialistas italianos recientemente elegidos y los distritos por donde salieron triunfantes, son los siguientes:

Por Mirandola, Gregorio Agnini.
Por Badia Polesina, Nicolás Badaloni.
Por Borgo S. Donnino, Agustín Berenini.

Por Carpi, Alfredo Bertesi.
Por Pescarolo, Leónidas Bissolati.
Por Budrio, Andrés Costa.
Por Salerno, Enrique de Marinis.
Por Gonzaga, Enrique Ferri.
Por Ostiglia, Jerónimo Gatti.
Por Turin (segundo distrito), Oddino Morgari.

Por Turin (cuarto distrito), Aquilino Nofri.

Por Florencia (tercer distrito), José Pescetti.

Por Reggio Emilia, Camilo Prampolini.
Por Guastalla, Adelino Sichel.
Por Milán (quinto distrito), Felipe Turati.

Por dimisión de los compañeros Adolfo Atienza, José Pérez y Antonio Atienza, han sido nombrados vocales del Comité Nacional del Partido Socialista Español los compañeros Wenceslao Longares, Eduardo Calvo y Manuel González.

Carta de Baracaldo

Compañeros de LA LUCHA DE CLASES.

Cuatro palabras sólo sobre el conato de huelga realizado por los obreros que trabajan en el tren del alambre de la fábrica de Altos Hornos.

La razón, como siempre en estos casos, asiste á los obreros. La Dirección impuso una rebaja enorme en la mano de obra, llegando á más del 20 por 100 de lo que antes ganaban. Como es de suponer, los obreros se opusieron á esta rebaja y pidieron que se les señalara un sueldo fijo, siendo orgullosamente rechazada esta petición y diciéndoseles que ó trabajaban en las condiciones señaladas ó serían llevados á la *perrera*.

Los obreros trataron de resistir y de organizar la huelga, pacíficamente, por la persuasión, siendo una burda mentira lo que han contado los periódicos burgueses acerca de amenazas y golpes dados por los huelguistas á *pinches* y obreros reacios. La guardia civil, avisada oportunamente por teléfono, se presentó inmediatamente y á este quiero y á este no quiero, comenzó á cometer desaguisados de todo género, aprensando injustamente á siete compañeros, que fueron conducidos á Valmaseda. La fábrica logró lo que deseaba; que los más, ante tales brutalidades, se amedrentaran y que al fin todos volvieran al trabajo, saliéndose ella con la suya.

Ciertamente que si esos obreros, así como todos los de la fábrica, estuvieran asociados debidamente, no se burlarían tan impunemente de ellos los burgueses y habrían conseguido evitar la reducción de sus jornales. Urge que todos nos asociemos si queremos poner un dique á las ambiciones de nuestros explotadores y hacer que vayamos poco á poco mejorando las condiciones del trabajo, al mismo tiempo que ir trabajando por nuestra completa y definitiva emancipación.

Pero mientras tanto, no debemos dejar abandonados á los obreros presos en la cárcel de Valmaseda y con esto me dirijo principalmente á los obreros de la fábrica Altos Hornos, quienes deben dar en esta ocasión muestras de la solidaridad obrera, abriendo suscripciones á favor de ellos, para mitigar en lo posible su desgraciada situación. Acordémonos de que cualquier día podemos vernos en su mismo caso y contribuyamos en la medida de nuestras fuerzas á engrosar las listas de suscripción que seguramente no faltará quien abra en la fábrica.

Y dicho esto en la seguridad de que será atendido, porque entre nosotros la palabra compañeros no debe ser una palabra vacía de sentido, paso á ocuparme de uno de los que más méritos tiene para figurar en la lista de los hombres más crueles, explotadores y escandalosos de la fábrica, del señor Rubiera (a) *Mayo*.

Este *sujeto* es empleado de la fábrica y al mismo tiempo contratista del cargue y descargue de los barcos. Cobra á la fábrica el servicio de estivadores, á razón de cuatro pesetas por obrero, de día, y seis, si trabajan, de noche, más él con dos pesetas, ó poco más, despacha á los obreros. Así es como pueden hacerse casas en el Desierto.

Si un pobre jornalero se acerca á pedirle trabajo, le contesta muy fresco:

—Que venga la mujer de usted á pedírmelo.

Y si la mujer es del agrado de *Mayo*, tiene trabajo el marido; mas si por desgracia es fea, no come aquella familia; por más que no creo que haya muchos obreros que se avengan á desempeñar semejante papel. Todo esto es público y notorio en Baracaldo y puede cerciorarse el que quiera de ello, sin más que hacer la prueba.

Se lleva poco con Galíndez, el de la arena, pues una vez fué sorprendido con una mujer en un volquete de transportar escoria, detrás de las pilas de lingote; en fin, que Chaves es un *coitao*, como dicen en esta tierra, al lado de *Mayo*.

Todo esto no quita para que sea un hipócrita de primera, pues como tiene un yerno, llamado Manuel Gómez, que á fuerza de doblar el espinazo empieza á figurar en las oficinas de la fábrica, aconsejado por él va al rosario y á las misiones y confiesa y comulga devotamente... y explota ignominiosamente á los pobres estivadores.

Podría citar de este tipo otros muchos atropellos que comete con los jornaleros empleados en arrastres y demás contratas que tiene, que conoce muy bien el pueblo, aunque no el Consejo de Administración de la fábrica; pero como va haciéndose larga la carta, dejo aquí la pluma y quizás vuelva en otra ocasión á la carga.

Sin más por hoy, vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL.

Baracaldo, 6 abril 1897.

Desde Begoña

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES.

Desearía que en las columnas de vuestro acreditado semanario diérais un recorrido al alguacil y cartero de esta anteiglesia.

Cumple malísimamente con su deber y en todo se mete menos en lo que es de su incumbencia. Obreros hay aquí suscriptos á periódicos socialistas que los reciben tarde, mal y nunca, porque tiene tal odio á nuestras ideas que prefiere quemarlos á entregarlos á sus destinatarios. Se introduce en el hogar de los obreros y pone á mal á los matrimonios diciendo á las mujeres que sus maridos son socialistas y que va á ir á contárselo á los dueños de minas y encargados para que los despidan del trabajo. Infiere con los dueños de locales para que no se nos concedan para dar reuniones de propaganda, y, en una palabra, hace una porción de majaderías que el mejor día le van á salir caras, pues el que más y el que menos está del tal cartero y alguacil hasta el guñote.

Hace pocos días atropelló á una indefensa é infeliz mujer por una pequeña reyerta que había sostenido con otra. Quiso llevarla á la *perrera*, mas la pobre mujer replicó que no podía dejar abandonadas á dos criaturas que tenía, hasta que llegara el marido. Entonces el alguacil la dió de bastonazos y la arrastró por el suelo.

No tendría bastante con todo el periódico si fuera á relatar las hazafías que realiza este riffaño con bastón de mando.

Espero que el señor Leguina (don Calixto) si quiere gozar la fama de hombre probo é imparcial que tiene, llame la atención de ese señor y le ate corto y hasta le imponga el correctivo á que se ha hecho acreedor.

Sin más, vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL.

Puente Nuevo, 7 abril 1897.

UN NIÑO DE SEIS AÑOS

(VERÍDICO)

—Mamá, parece que ya no me quiere papá.
—Sí te quiere mucho, Jesusito.
—¿Y á tí también te quiere?
—Sí.
—¿Pues cómo es que estos días no me besa como antes y á tí te riñe y tú lloras?
—Porque papá no tiene trabajo y ya ves que se está acabando el pan.
—La Jacinta tiene muchos panes. Ya los he visto yo, y Jacinta es muy buena; esta mañana me dió dos higos y me dijo que fueras á pagar la cuenta.
—Pues por eso, hijo mío, papá está de mal humor; pues como no trabaja, no tenemos dinero.
—Pues papá de Pepito del segundo piso, nunca trabaja; va muy elegante y lleva cintas blancas en la manga de la chaqueta y estrellas, y siempre tiene en los bolsillos perros chicos para dar á Pepito.
—Calla, niño, no me hagas llorar. Cuando tú seas hombre no sucederá eso, porque tus hermanitos, tú y papá con sus compañeros y éstos con sus hijos, haréis que haya pan para todos, y desaparezcan las cintas blancas y las estrellas de la chaqueta de papá de Pepito.
—Pero no llores mamá; voy á hacer la instrucción con mi escopetita y aprenderé á matar burgueses, pues ya sabes que soy socialista como papá.

ELISEO NUÑEZ.

Reuniones

La Agrupación Socialista de Erandio celebrará Asamblea general ordinaria el día 11 de abril, á las dos y media de la tarde, en su domicilio social, Ribera de Alzaga, 1, para tratar los siguientes asuntos:
1.º Lectura del acta de la anterior.
2.º Idem de comunicaciones.

- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
 - 4.º Modo de celebrar la fiesta el 1.º de mayo.
 - 5.º Propositiones generales.
- Se suplica la más puntual asistencia.

Mañana, domingo, á las dos de la tarde, celebrará Asamblea general la Agrupación Socialista de Las Carreras, en la casa número 8 de esta barriada (Centro Obrero), para tratar los siguientes asuntos:
1.º Lectura del acta de la anterior.
2.º Idem de las cuentas del trimestre.
3.º Nombramiento de cargos vacantes.
4.º Modo de celebrar el 1.º de mayo.

La Agrupación Socialista de Sestao se reunirá en Asamblea ordinaria mañana, domingo, á las tres de la tarde, en el Centro Obrero, Rivas, 20, 1.º, para tratar de los siguientes puntos:
1.º Lectura del acta de la anterior.
2.º Idem de las cuentas del semestre.
3.º Idem de comunicaciones.
4.º Fiesta de 1.º de mayo.
5.º Preguntas y propositiones de los afiliados.
Se suplica la puntual asistencia.

Para mañana, á las cuatro de la tarde, se convoca á los afiliados de la Agrupación de Gallarta, para celebrar Asamblea general en el café de Lecuna, con objeto de tratar los siguientes asuntos:
1.º Lectura del acta de la anterior.
2.º Idem de cuentas y comunicaciones.
3.º Forma de celebrar la fiesta obrera de 1.º de mayo.
4.º Nombramiento de Comisión y candidatos para las próximas elecciones municipales.
5.º Propositiones generales.

«MEETING» SOCIALISTA

La Agrupación Socialista de Begoña celebrará el domingo, 18, un meeting pre-

la sola razón humana parece que lo milagroso debiera ser, por el contrario, prodigado á las sociedades incrédulas, por más necesidades de ello que las creyentes, al modo como debe darse de comer al que tiene hambre y nunca al hartado.

Sea de esto lo que fuere, que no es la presente ocasión para averiguarlo, lo que hay de cierto es que en España huelga enteramente la explicación de un hecho que nunca aquí se produce. Lo que en Aicard es comprensible, se hace injustificable en Blasco. Que un francés solicite un milagro, pase. ¿Pero un español! ¿Tan desmemoriado anda nuestro compatriota, que ha llegado á olvidar que eso que su colega parisién demanda como cosa del otro jueves es aquí lo vulgar, lo común, lo corriente, lo trivial, el suceso de todos los días? Aquí el portento nada tiene de extraordinario. Aquí vivimos en constante prodigio y nos movemos en plena maravilla. No un milagro, diez, ciento, mil, un millón encontraría M. Aicard, con sólo transponer la frontera. El que esté sediento de milagros, que se venga aquí.

Tan familiar nos es á los españoles el milagro, que le demandamos á cada paso, á la medida del deseo, á qué quieres boca, como quien pide las botas ó el desayuno. ¿Que no llueve? Sacamos al santo del pueblo. ¿Que llueve demasiado? Le volvemos á sacar. ¿Que hay guerra? Hacemos una rogativa. ¿Que se lleven á Cuba alguno de los nuestros? Le damos un escapulario contra las balas y una medalla contra el vómito. Para todas las calamidades tenemos nuestro patrono. Si truena, nos encomendamos á Santa Bárbara; si reina la peste, á San Roque; si la parienta está en apuro, á Nuestra Señora del buen parto; si la niña no se casa, á San Antonio bendito. Cada órgano de nuestro cuerpo tiene su correspondiente abogado; para los ojos está Santa Lucía; para los oídos, San Ciriaco; para las piernas, San Quirico; para la cabeza, San

paratorio de 1.º de mayo. Oportunamente anunciaremos la hora y sitio en que tendrá lugar.

A LOS ORFEONISTAS

Debiendo tomar parte este Orfeón el día 1.º de mayo en las fiestas que el Partido Socialista y las Sociedades obreras celebrarán en Bilbao y otros puntos, se ruega á los orfeonistas acudir á los ensayos que empezarán el martes 13, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero.

CORRESPONDENCIA

- Durango.—D. A.—Recibida 1 peseta hasta fin junio.
- Beasain.—E. A.—Recibida 1 peseta hasta fin junio.
- Santander.—J. S.—Recibidas, por conducto de I., 10 pesetas á cuenta de paquetes. Lo que dice no se recibió.
- Sestao.—F. O.—Recibida 1 peseta hasta fin junio.
- Proaza.—P. A.—Recibida 1 peseta hasta fin junio.
- Sevilla.—S. M.—Recibida 1 peseta hasta fin junio.
- Sestao.—Z. A.—Recibidas, á cuenta de paquetes, 10,50 pesetas.
- Baracaldo.—N. G.—Recibidas 34,90 pesetas á cuenta de paquetes.
- Ciudad Rodrigo.—C. M.—Recibidas, por conducto de EL SOCIALISTA, 3,25 pesetas á cuenta de paquetes.
- Portugalete.—J. G.—Recibidas 8,35 pesetas á cuenta de paquetes.
- Gallarta.—G. L.—Recibidas 27,75 pesetas á cuenta de paquetes.
- Gallarta.—C. L.—Recibidas 1,50 pesetas pe paquetes.
- Total de paquetes y suscripciones, 101,25 pesetas.

Juan Bautista; para el estómago, San Bernardo abad; para el vientre, San Serapio; para las muelas, Santa Polonia.

Cada enfermedad tiene, en sentir de los piadosos, su santo especialista; San Leandro, cura la apoplejía; San Raimundo, el vértigo; Santa Dorotea, el reuma; San Servulo, la parálisis; San Fiacro, las hemorragias; San Babilés, las quemaduras; San Francisco de Sena, el cólico; San Liborio, el mal de orina; el cólera, San Luis Beltrán; Santa Agueda, los zaratanes; San Félix de Cantalicio, los panadizos, y San Gregorio, los sabañones. ¿Qué más? Por tener tenemos á Santa Rita, abogada de los imposibles, de cuya celeste intervención debemos fiar el que Cánovas y Sagasta no den al traste con nosotros.

Si el milagro no fuera aquí cosa corriente, ¿se comprendería que hubiera tamaña confianza en el milagro? De él lo esperamos todos, todo. De su eficacia aguarda el enfermo la salud, el pobre la riqueza, el pretendiente el destino, el aspirante el acta, el agricultor la cosecha, el mercader la venta, el industrial el monopolio, el preso la libertad, el rentista el trimestre, el funcionario el sueldo, el contribuyente la justicia, el carlista á don Carlos y el republicano la República. Cánovas, con ser Cánovas—bien claro lo ha dicho—, fía á una especie de cuasi milagro el porvenir y los destinos de la patria.

Y no es esa confianza así como quiera, desatinada y loca. No hay ya Juan Aicard, entusiasta á fuer de poeta y creyente en el prodigio como quien tiene hambre y sed de lo maravilloso; el propio Voltaire, con todo su excepticismo, quedaría plenamente convencido de la realidad de los milagros al cabo de pasar no más que un día en esta tierra del portento. No tendría sino preguntar, vg., á Cabrifiana por qué milagro no es él diputado por Madrid y por cuál otro lo son los que lo son; milagro éste complejo, for-

LIBROS Y FOLLETOS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN

- Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferri, 1 peseta.
- La Autonomía y la jornada legal de Ocho Horas, por Paul Lafargue; 20 céntimos.
- Pablo Iglesias en el Partido Socialista.—Biografía y retrato.—Precio, 20 céntimos.
- El Capital, por Carlos Marx, á 2.50 pesetas.
- Miseria de la Filosofía, por el mismo, 1 peseta ejemplar.
- Colectivismo y Revolución, por Julio Guesde; 20 céntimos.
- Meeting de controversia, celebrado en Santander entre D. Antonio M. Coll y Puig, director de «La Voz Montañesa» y el compañero Pablo Iglesias; 20 céntimos de peseta.
- El doctor Escuder y los socialistas, 50 céntimos de peseta.
- Orión de la Familia' de la Propiedad privada y del Estado, por Federico Engels, 3,50 pesetas.
- ¿Qué es Societarismo y qué es Socialismo?, por B. Martín Rodríguez, 30 céntimos.

Avisos

El Comité socialista de Bilbao se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero. Los correligionarios que tengan que tratar asuntos relacionados con él, pueden hacerlo el día y hora indicados.

Estando en poder del Comité socialista las tarjetas de afiliado para el corriente año, se recomienda á los correligionarios pasarse á recogerlas.

BILBAO.—Imprenta de José de Ugalde, Hernani, 8

Trozos literarios

MILAGROS

Para extirpar de las almas la duda y la desesperación, curar como con la mano á la sociedad contemporánea de su tan sobada neurosis, restituir á los corazones la perdida esperanza y restaurar en los espíritus la muerta ó amortizada fe, el poeta francés Juan Aicard, y en su nombre y representación nuestro compatriota Eusebio Blasco, como su agente en España, demandan tan sólo la friolera de un milagrito por amor de Dios. Con un milagro, uno solo, daríanse entrambos por satisfechos.

Un milagro bastaría á su juicio para restituir la humanidad, según la poética frase consagrada, á los antiguos campanarios. Sin duda, en concepto de estos señores, la gente moderna profesa, en punto á lo sobrenatural, la máxima que el vulgo atribuye á Santo Tomás. Singular especie de fe que se asemeja demasiado á la que tenía en la hermosura de Dulcinea aquel mercader socarrón que, para confesarla, demandaba de don Quijote un retrato de la dama, si quiera fuese el tal retrato del tamaño de una lenteja.

De tal suerte ha llegado el excepticismo á acreditar la especie de la inopia actual de los milagros, que los más ardientes defensores de lo sobrenatural se han creído obligados á dar del pretendido hecho una explicación suficiente. A oírles, nuestra impiedad y nuestros pecados nos hacen indignos de los favores celestes. Se ha notado, con efecto, que los milagros se multiplican con la fe, y con el descreimiento escasean. Fenómeno este que tendrá, á no dudarlo, su interpretación teológica, ya que á la luz de

mado de toda la milagrería de las últimas elecciones, donde se dieron casos de ubicuidad, y hubo Lázarus que se alzaron de la tumba por complacer á Fustegueras y se hallaron urnas que encerraban en sus entrañas misteriosas mayor número de papeletas que el censo contaba de electores.

No tendría más que informarse de por qué especie de maravilla un país que no posee una peseta desde hace tantos años se gasta ahora diariamente al pie de un par de millones de ellas por vía de extraordinario; estupendo, más asombroso, sea dicho con toda reverencia, que el de los panes y los peces, y sólo comparable con el milagro de los milagros que sacó al mundo de la nada. No tendría sino interrogar á cualquiera de nuestros políticos acerca de la acción misteriosa y sobrehumana, por cuya virtud hemos conservado hasta el día el resto de nuestras colonias. Y si aún á esas pruebas resistiera invencible incredulidad, de cierto quedaría del todo dispada, sabiendo que hay todavía en España quien vive de su trabajo, quien se niega á entrar en la legalidad, quien rehusa ser concejal, quien no mete matute, quien juega de buena fe en la Bolsa, quien ha vuelto pobre de las Aduanas de Cuba, quien ejerce el sufragio, quien cree en la legitimidad del Parlamento, quien tiene á Cánovas por un ingenio y quien de Sagasta se fía.

¿Milagros? Venga, venga por acá ese M. Aicard, y le hincharemos las medidas. Apenas esté entre nosotros se convencerá de que hoy por hoy los españoles por milagro andamos sueltos y vivimos de milagro. Y para colmo de milagro, á poco que aprieten los Rothschild y Comillas, España entera será antes de mucho una especie de sucursal de la Corte de los Milagros.

ALFREDO CALDERÓN.